

EL MOSQUITO MEXICANO

Las mejores instituciones de nada sirven, si se quedan escritas en el papel y existen solo para perpetuar
(Tom. IV.)

en ridiculo á la nación. ¡Qué
será pues, del país en don-

(No. 78.)

de el abuso se sobreponga á

la ley!

MIÉRCOLES 20 DE SETIEMBRE DE 1837.

INTERIOR.

Méjico, setiembre 6 de 1837.
Causa vergüenza la desmoralización que se nota en algunos individuos del ejército, con deshonor y mengua de todo é: la advertimos con el solo fin de que se corrija, pues afectos sinceramente y verdaderos apreciadores de la clase, no podemos tolerar la desdóren unos cuantos faltos de reflexión y delicadeza.

La preponderancia que algunos oficialitos de nuevo cuño creen tener, por sola su clase, sobre todas las mas del estado; su fatuidad y orgullo, y las demasias á que se arrojan por esto, es un mal que sobre las desgracias del momento, puede producir consecuencias trascendentales. Hemos visto repetidas veces jóvenes insignificantes y aturdidos, y otros que por sus años no debieran serlo, insultar á personas de consideración y respeto, confiados en que por sus divisas han de encontrar apoyo en el acto, y acoso tambien despues en sus respectivos jueces, si se llega á elevar la queja.

Todo esto, visto á buena luz, no pasa de una locura, regularmente propia de la poca edad; pero que influye para hacer odiosa á la clase; pues el comun no distingue, y atribuye á todos lo que es desficio de algunos. Una circular que repitiera las sabias disposiciones de la ordenanza sobre la materia, haciéndose efectivo en los juzgados militares el castigo de los delincuentes, nos parece que seria bastante á poner remedio.

Deseariamos tambien ver repetidas y que se llevan á efecto con la severidad que ya se hace necesaria, las reiteradas prevenciones de que los militares, cuando porten sus divisas, lo hagan con la limpieza y decencia, proporcionadas. Hay jefes y oficiales que se presentan con ellas, y mas indecentes todavía que un aprendiz de herrero: otros que las usan tras del mostrador de un tendejón, despachando aguardiente ó vendiendo en las almonedas del Baratillo. En hora buena que la miseria general los obligue á buscar su subsistencia por esos medios honestos; pero no hagan valer menos los distintivos militares á la vista del soldado que no puede respetarlos, viéndolos prostituidos hasta ese extremo.

El descaro con que otros entran y salen á los juegos y parajes poco decentes, es tambien muy digno de corregirse: á imitacion de sus superiores, por todas partes se ven soldados en las pulquerías y tabernas embriagándose, y no pocas veces formando carajillos á las inmediaciones del Factor, jugando á los alburres. La desmoralización de los que debieran dar ejemplo, causa por necesidad la de los inferiores, e

influye en gran manera á que no se les guarde la subordinación y respeto tan indispensables en la milicia. Sabe el soldado lo que suelen ser sus jefes y oficiales: de aquí, que al encontrarse con ellos ó otros de igual clase, si no les infiere desprecios mayores, se pasa cual si no los viese, y son muy raros los que hacen el saludo que previene la ordenanza. Los que no entiendan cuanto influyen todas estas manifestaciones de subordinación en la tropa, calificarán tal vez de necia nuestra censura: no así los verdaderos militares, que lamentan, como nosotros, tantas faltas, todavía de fácil corrección; pero que mas tarde pueden ser irremediables.

Bien conocemos que otras, de no menos cuantía, son emanadas del actual estado de nuestro organo; pero no las indicamos, porque enumerar defectos sin proponer manera de corregirlos, es propio de charlatanes, ó de aquellos que los buscan por solo el flujo de desacreditar á los que mandan. Al alcance de todo el actual ministro de la guerra, sabrá hacerse superior á las circunstancias: su probada trayectoria y profundos conocimientos en el ramo que desempeña, garantizan que no está lejos el dia de la reforma: él será de gloria para S. E. y para la patria.—*Los editores del Iris.*

COMUNICADOS.

Sres. editores de *El Mosquito*.—Los de *La Línea* atribuyen á la falta de dinero, la de policía en este capital. Su equivocación es notoria: para la limpieza, que no se hace como corresponde, hay un contratista bien pagado; y si este no cumple exactamente, es por falta de cuidado, y este no cuesta dinero, sino fatigas personales, celo y providencias energicas para hacerlo cumplir. Hay celadores que están igualmente pagados, siendo su instituto *celar el cumplimiento de los bando de policía*, especialmente los de la limpieza, reconviiniendo a los que no cumplen; pero los que no cumplen son ellos, porque se les han dado diversas ocupaciones de las debidas á su establecimiento, esto es, son asistentes de los capitulares, lo que se les ha reclamado infinitas veces, pero sin efecto. Si estos celadores estuviesen, como debían estar, dedicados á celar la limpieza, habría tanto descaro para ensuciarse en las calles, arrojar basura, y algo mas, á los caños? Ya á que no: luego no se necesita para esto dinero, sino disposición.

Los pleitos y escándalos frecuentes en las calles, de que resultan cotidianos homicidios, heridas, &c., tiene alguna dificultad embarazarlos por medio de patrullas, con cuyo principal objeto goza el competi-

repelido una intención extraña que se le pide mingui-
na preferencia en los pagos, ya que ni las gracias, ni
condecoraciones, ni asomos les han tocado? A
Quintana abrigo. El Oficio de la Oficina de la
Real Audiencia de Tegucigalpa para que á los que así lo han
verificado se den tregua a los ladrones y sin persecución, cuan-
do otros que nada han hecho, por la patria disfrutan
de consideraciones y destinos. En el año de 1821
y Quintana abrigo. Subió al legamento Bustamante,
presidente constitucional de la República, y le pidió ventura
aquel general Bustamante quien con tanto acierto go-
berñó allí por los años de 1820, 21 y 22. En el mes de
Julio de 1821 que por su hora hicieron su afectísimo
servidor de Vds. los bustamantenses. M. de la P. y adiós.
En el año de 1821 que por su hora hicieron su afectísimo
servidor de Vds. los bustamantenses. M. de la P. y adiós.

VIA DIA 10 DE SETIEMBRE.
En el año de 1821 que por su hora hicieron su afectísimo
servidor de Vds. los bustamantenses. M. de la P. y adiós.
En el año de 1821 que por su hora hicieron su afectísimo
servidor de Vds. los bustamantenses. M. de la P. y adiós.
En el año de 1821 que por su hora hicieron su afectísimo
servidor de Vds. los bustamantenses. M. de la P. y adiós.
En el año de 1821 que por su hora hicieron su afectísimo
servidor de Vds. los bustamantenses. M. de la P. y adiós.

Si pretender es lograr, si desear es conseguir,
Si emprender es consumar, si pensar es saber,
Si empezar es concluir.
En qué se ha de distinguir un héroe,
El héroe, del que modo es?

Este empieza: si tal vez
Aquel concluye, que hacen los
A quien le agradecemos,
Al que empieza, ¡no lo ves! — Zelenor.

VARIEDADES.

PRISION DEL CURA HIDALGO
CON TODA SU PLANA MAYOR, EN ACATITA DE BAJAN.

DOCUMENTO HISTÓRICO COETÁNEO,
Copiado del original inédito, escrito por D. José Vi-
cente Flores, al comandante general de las pro-
vincias internas D. Nemesio Salcedo.
(Continúa.)

A esta voz que dieron quiso el cura hacer ar-
mas, y por mejor decir, iba a sacar una pistola;
y armándose pronto D. Vicente Flores que
estaba a su lado, le agarró este la mano, y le di-
jo, si piensa V. en hacer armas es perdido, por
que borrita (1) le hará fuego la tropa, y acosa-
rá con Vds., pero cuando se le dijo esto, ya D.
Ignacio estaba prevenido y los tenía redados de
tropa con las armas presentadas, cuya disposición
les causó danta sorpresa, así al cura, padre y tro-
pa, que se les pusieron tan largas caras, y viendo
esto D. Ignacio y D. Tomás les intimaron a los
soldados que si querían seguir con el cura que lan-
garan las armas, y los pondrian en la conformi-
dad que estaban aquellos otros que veían allí, se-
ñalandoles para los yerbudos que estaban amarrados;
a lo que dijeron los demás que no, que les dieran
orden de lo que querían de hacer, y que no saldrían
de ella un punto. Ya bromeó de les dejaron las ar-
mas, y se les mandó formarse en el frente de los que
estaban armados, y lo hicieron; y al cura, padre y los
sirvientes de estos, con uno ó dos oficiales de artícu-

los que venían en los retiraron al otro lado de la es-
cuela, habiéndoles quitado las armas hasta el cura,
quedándose D. Tomás con su hijo, D. Manuel Flores, D. Nepomuceno de Ravago, y diez o doce sol-
dados resguardando a estos que no se amarraron, se
fue D. Ignacio Elizondo con los demás soldados,
ofendidos a recibir otro coche que venía llegando, en
el que venía Lanzagorta, Santa María, y no se quie-
nes otros, los desarmaron y empezaron a caer ya
pelotones de perdigones, con seguido, que ya no iban;
así los cuatro amarradores que había, pero D.
Antonio Rivas mandó arrimarse otros tres ó cuat-
ro, pero eran bastos, que para cosa de los cuat-
ro o cinco de la tarde ya se habían acabado tre-
cientos balazos, y se siguió pidiéndoles cabestrados
los soldados, y viendo que ya había mas de se-
cientos amarrados, dijeron que se fuesen cua-
renta hombres con unos cuatrocientos de los que
se habían amarrado primero, para que les dieran
agua, y siguieran ellos para Coahuila.

Verificado esto vino un corzao de D. Ignacio
Elizondo á avisarle a D. Tomás que ya había qui-
tado los cañones, y que Gregorio, que lo había man-
dado adelante con cincuenta hombres a topar otros,
le mandaba decir que estaban mal, que los artícu-
los no querían rendir, que iban á hacer fuego; que
si había venido gente le mandase cien hombres
viera lo que hacia, que el iba á ver a Gregorio.
Inmediatamente mandó D. Tomás que amarrasen
á todos los que estaban allí por sirvientes del cura
y del padre, con todo y capitanes, dejando solo
al cura y padre sin amarrar, y viéndolos ya so-
los seguros, le dijo a Rivas y a los pocos que ha-
bía allí, cuidado Rivas, en muchachos, provenían del
duque (1) y lanzas, y luego que vigan allá arri-
ba tiros de cañón, inmediatamente empiezan á echárselos
abajo, y luego, luego parten unos á Baján
á hacer lo mismo con aquellas otros, y otros a
dar favor a Elizondo.

El cura que vió esto, con más temor que otra
cosa, le dijo a D. Tomás sea V. señor, que ésta
no tienen estos pobres ya estando presos, y le dijo
entonces, no hay otro arbitrio, una vez que quieren
guerra, el primero que cae es V., y solo con los de
mas hasta acabar, o que me arrebaten a mí. Viendo
esta arrogancia el cura, le dijo: por amor de Dios
Sr. D. Tomás, es posible? Si a V. le parece, que
sea uno de estos oficiales que están aquí, il que de-
ga de mi parte á esos que quieren pelear, que se ren-
dan, que ya no remedian nada ellos con hacer testi-
monio, y que ya estamos todos nosotros perdidos, ren-
didos y prisioneros. A esto le dijo D. Tomás, que
vaya a Manta, vaya, il que lo que me importa es asse-
gurar a Vds. y los demás que están en Baján. Con-
esto se ofreció a llevar la razón del cura un tal
Sofis, y no dejándolo Flores, porque le vio infor-
mado oficial, dijo otro gente (2), que él era capi-
tan de aquella compañía de artillería. Y que se había
adelantado de sedi y por alcanzar a S. E., que si le
permitiese, él iría y no habría novedad. Le dijo ento-
nces D. Tomás, pues bien, vaya o nunca vaya, ya
la orden la han dado Vds., y no me resuelvo, nadie
lo que quieran. Entonces se fue el tal capitán, y a
poco rato D. Ignacio Elizondo había quitado los ca-
ñones, según se dijo, y trajo por delante una por-
ción de perdigones, habiendo matado los indios que an-
daban cerca él, unos dos ó tres de los artilleros que
quisieron hacer fuego, saliendo herido en este la-
go un compatriota vecino de Madadores ó la Villita.
Como para culpar este suceso, ya terminó
esta página

Especie de panal.

[2] De pelo rubio.

su carreta el sol, se dispuso irse arrimando con los que había allí para disponer el modo de pasar la noche con seguridad: marcharon con esto, echando por delante la partida de tropa colonela por no ocuparlos en nada: llegaron a la Noria, les metieron a todos, y dando forma D. Ignacio Elizondo de apartar a todos los oficiales para las casas, subido sobre el borde del tanque (1) en donde estaba el cura Hidalgo, a ese tiempo dijo en alta voz Hidalgo a los pelados que estaban enfrente de él: griten muchachos que viva Fernando VII. Lo hicieron todos, y uno u otro agregaba: viva Fernando VII, y muera el cura Hidalgo.

D. Ignacio siguió haciendo su intento, disponiendo que todo lo que era oficialidad, fuese a las casas de los señores de mulilleros, y allí llevase al Real donde estaba la plata y reales, para que dieran daño a más vnos los artilleros, sajelancos y el cuarto padres y demás oficiales, se pasaron a la plaza, donde estaban dos otros oficiales generales y padres. En esta conformidad, viendo que ya cerraba la noche, y todavía no había llegado gente alguna de Coahuila, se repartieron los oficiales y tantos hombres que habían estado todo el dia en un continuo movimiento y trabajo: unos para la guardia principal de los reos y padres de Baján, otros para las mujeres que estaban aparte, otros para las cargas de plata y reales, y unos cuantos para la caballada y mulada; de suerte que cogió no había otro arbitrio, apenas se salian de uno a uno a tomar agua, y darles a sus caballos, que en todo el dia no la habían bebido. A esto se agrega, que hallándose repartidos todos los soldados, y hasta los arrieros e indios de guardia, no se podía saber dónde se hallaba cada uno de los que mandaban, ni a gritos, porque se perdían entre tanta chusma de pelados, y con tanto admiración que había en todos, que aun viendo la collera ya amarrada, no se creía el hecho todavía cierto, porque eran mil y tantas almas, y les parecía que en la noche se perdía todo el trabajo, pues solo la Providencia divina nos podía sacar con bien.

[Concluirá.]

EL MOSQUITO MEXICANO.

MEXICO, SETIEMBRE 19 DE 1837.

El Sr. Pavón tiene muy buenos dichos, pero muy malos hechos. Esta es la constante cantinela del numeroso concurso de acreedores a sus destinos, o empleados en las rentas, cuyos expedientes, dicen, duermen en las oficinas de ese señor director, que a todos les promete con las mas finas expresiones para impedir la confianza del buen éxito de sus pretensiones, y a ninguno cumple: de aquí es que todos están aburridos de esperar, y solo descansan el desengano por término de sus solicitudes. Tal negligencia no es muy decorosa en un empleado de tan alta categoría, como el Sr. director de rentas, ni justa, por lo que hace padecer a los solicitantes. No aseguran que un anciano viudo de Tampico con un negocio relativo a su empleo, y que se le hicieron dar tantas vueltas y revueltas de su casa a la dirección, que su pelo cano se le puso verde; acabó con quanto tepia, y se murió, no precisamente de hambre, aunque la tenía mortal, sino de desengano, con lo qual se resolvió á dejar este mundo, tan solo, porque hay en él aduanas y directores rodeados de buenas ideas, diciéndoles un Silvia

que si se acuerda de su muerte, no se acuerda de su muerte.

esta noticia de quanto para la historia en que tanto va a lucir la incita ~~gadita~~ ~~comisión~~.

Iremos la noticia del Exmo. Sr. general presidente, sobre el articulo que hoy insertamos, de los Sres. editores de El Iris, que con tanto juicio y verdad han censurado el mal comportamiento de algunos oficiales del ejército, y el desaliento con que portan las divisas, lastimando de una y otra manera el honor, esencia y delicadeza que en todos tiempos demanda la noble profesion de las armas. Tales oficiales son el vilipendio de ella y el cáncer destructor de la disciplina, y de aquí la decadencia del prestigio de la milicia, que ya toca el término del mas justo desprecio. ¡Ojalá y el general presidente, á imitacion de José II, que de incognito todo lo registraba, saliera por las calles! S. E. vería el deplorable y vergonzoso estado en que muchos han puesto con su relajacion las divisas militares. Lo vería, si, desde el centro de la Capital hasta donde terminan sus radios, y el servicio de muchas guardias sorprendiendo a S. E. en su viaje de 89. Lo vería desde el norte y Varios vecinos del distrito de San Antonio Abad, nos han suplicado hagamos presentar al Exmo. ayuntamiento las fatigas que las mas noches tienen que emprender dentro de sus propias casas, para salvarlas de los ladrones que intentan asaltarlas por los tras corrales, y para evitarlo tienen que hacer largos cuartos de centinela, con carabina en mano, padeciendo al mismo tiempo sus familias, sobrecogidas de temor. Ya que no pueden excusarse con los auxilios de una regular y diligente policia tales padecimientos, seria muy útil que se mandaran cerrar esos portillos ó callejones estrechos, que mas sirven de guarida á los malhechores, que de conveniencia al público, especialmente si están cubiertos por muladeras, cuya defecto se va estendiendo mucho por toda la ciudad.—EE.

OBRAJOS A LA VENTA.

Sus hermosas edificadas de azulejos y cerámica.

Los preciosos y preciosos como los

AVISOS.

Los preciosos y preciosos como los

Ha convenido á los editores de este periódico pasarlo á la imprenta de D. Martín Rivera, sito en la calle 1^{er} de Mesones núm. 26, donde se publicará los días asignados y se recibirán suscripciones, que firmará el mismo Rivera, siendo el precio de ellas de 11 re. para México, y 14 para fuera, franco el porte.

En los autos que sigue D. José Vázquez, como albacea y heredero de la reverenda madresor María Guadalupe Montoya y Eguiluz, contra la testamenteria del escribano D. Juan Vicente de Vega sobre pesos, ante el Sr. juez de letras D. Cayetano Rivera, tiene mandado se celebre tercera almoneda la mañana del veinte y ocho del corriente, á fin de rematar la casa marcada con el número 6, ubicada en esta capital en la calle de la Encarnación, valuada en nueve mil y ochocientos pesos: lo que se anuncia al público para que quien quisiere hacer postura ocurra al oficio del infrascrito escribano.—Méjico y setiembre 19 de 1837.—José María Moya.

Se vende un quirin de lujo con guarniciones; dan razón de él en esta imprenta á la persona que quiere comprarlo.

MÉJICO: 1837.
Imprenta de Martín Rivera.

Calle primera de Mesones junto al número 26.